



## FORO DE POLÍTICAS PÚBLICAS DEL AGUA

**AUDITORIO JOSÉ LUIS SÁNCHEZ BRIBIESCA  
TORRE DE INGENIERÍA  
CIUDAD UNIVERSITARIA**

**29 DE OCTUBRE DE 2009  
10 HRS.**

### INAUGURACIÓN

#### **Mensaje y declaratoria inaugural**

#### **Dr. José Narro Robles, Rector de la UNAM**

Muy buenos días tengan todos ustedes. Me da muchísimo gusto estar en esta inauguración del Foro de Políticas Públicas del Agua y estar acompañado de expertos, conocedores y responsables de la gestión del agua, en el área metropolitana y en el nivel federal.

Tengo mucho gusto que nos acompañen, en la mesa: el Ing. José Ramón Ardavín, el Ing. Ramón Aguirre, el Dr. David Korenfeld, el Dr. González Villarreal y algunos colaboradores de un servidor, encabezados por el Secretario General.

Me da gusto también que estén aquí, en este acto, quienes van a aportar su conocimiento y su experiencia en esta temática que nos conjunta el día de hoy. Bienvenidos y gracias por aceptar su participación. Un integrante de la Junta de Gobierno está con nosotros, bienvenido Ing. Jorge Borja, gracias por estar presente.

Muchas gracias a las señoras y señores directores de entidades académicas de nuestra Universidad, siempre es un gusto compartir con ustedes, momentos de esta naturaleza y trabajos de este tipo.

Celebro también que estén aquí investigadores y estudiantes que tienen interés en este tema, que hoy en día forma parte de la agenda del ser humano. No se debe dejar de ver en lo local, en lo nacional y en lo internacional, el tema del agua como uno de los temas de enorme preocupación. A veces se piensa que se refiere a un asunto que, efectivamente como aquí se decía, debería estar resuelto, siempre lo ha estado. Nunca nos habíamos realmente preocupado como especie, por el agua. Lo damos por sentado, abrimos una llave y esperamos que mágicamente fluya el líquido.

Cada vez nos empezamos a dar cuenta que esto no es así, el asunto del agua no es un problema de la agenda del futuro. El problema del agua está con nosotros, nos alcanzó. Nos alcanzó antes de que termináramos de darnos cuenta del grave problema que tenemos. Posiblemente, hace algunos años tuvimos alguna conciencia y la verdad es que se perdió el esfuerzo, se dejó ese momento de preocupación, de interés y se dejó ese momento de educación colectiva respecto al agua. Hoy no podemos escapar, hoy tenemos una enorme responsabilidad. Tenemos un problema, nosotros la generación que habitamos este planeta y tenemos una enorme responsabilidad con las próximas generaciones.

En la Universidad, no de ahora, hay cosas que no se pueden improvisar y que requieren desarrollarse con una enorme sistematización. En la Universidad Nacional Autónoma de México nos sentimos muy contentos de saber que contamos, desde hace mucho tiempo, con muchos de los expertos y de los conocedores sobre este tema tan importante. En el caso nuestro, permítanme decirles, nos ha dado la enorme preocupación para entender lo que pasa con el agua, tanto en nuestra propia situación, por ejemplo, de Ciudad Universitaria y de otros de nuestros espacios y campus, como en el caso del tema desde la perspectiva general integral.

Por esto es que se configuró un programa, cuando finalizaba el mandato del Rector Juan Ramón de la Fuente: el PUMAGUA. Con la coordinación del Instituto de Ingeniería, de sus expertos, del Dr. González Villarreal y de varios más que han estado ayudando. Nos han dado un diagnóstico que nos preocupa enormemente. No estábamos tan conscientes

sobre como habíamos estado y estamos tratando de atender algunas de las necesidades y de los problemas que se derivan de ese diagnóstico. Estamos tratando de compartir con los estudiantes, los académicos, los trabajadores, ese diagnóstico para que estemos con un mayor grado de conocimiento de lo que está pasando.

Nos hemos dado cuenta también que en el campo de la formación de recursos humanos, por ejemplo, tenemos que hacer esfuerzos adicionales. No necesariamente los estamos haciendo, porque ahí hay un problema que nos toca, junto con lo obvio de nuestra casa, lo de nuestro espacio; este otro campo de la formación de recursos humanos capacitados, especializados en el tema del agua.

Nos hemos también comprometido con una visión más allá de lo interno, con una perspectiva que tiene que ver con lo nacional. Así se han dado en el pasado, encuentros entre los expertos y por eso se tomó la decisión de configurar una Red del Agua. Yo me llevé la sorpresa agradable de que logramos identificar a 400 investigadores que tienen como su tema de interés, el agua. Existen las profesiones más obvias, por ejemplo los ingenieros; hasta unas que podrían resultar no tan cercanas en el campo de las humanidades, por ejemplo, en el campo de la antropología y las ciencias sociales, en el campo de las ciencias jurídicas y las económicas. Nos hemos dado a la tarea en esa Red, de tener productos concretos y éste es uno de ellos.

Hace apenas unas 3 o 4 semanas, configuramos esa Red y nos comprometimos en esa ocasión a convocar a un Foro de Políticas Públicas. Le quiero agradecer a los funcionarios y a las dependencias del Gobierno Federal, del Gobierno de la Ciudad de México y del Gobierno del Estado de México que muy amablemente aceptaron la invitación para venir, con una gran apertura, a hablar de este tema que es absolutamente central. Gracias de verdad por tomarse la molestia y por aceptar esta invitación.

Junto a esas perspectivas también está la internacional, agradezco las menciones que amablemente para con la Universidad, han hecho quienes estuvieron en este espacio antes, en la entrega del Premio Príncipe de Asturias. En España tuve la oportunidad de configurar una red adicional de relaciones con las universidades españolas y, con una de

ellas en particular, comprometí nuestro esfuerzo, el esfuerzo de la colectividad de la comunidad universitaria, alrededor del tema del agua con la Universidad Zaragoza que tiene un grupo que han estado estudiando este tema. Esa Universidad acaba de ser sede en Zaragoza, España, de la Expo del agua o alguna reunión mundial a este respecto. En el mes de noviembre, vendrá quien coordina y articula esta temática, por parte de la Universidad de Zaragoza.

Estamos haciendo un esfuerzo, estamos preocupados como creo que debemos estar todos. Yo quisiera aprovechar la presencia de los señores funcionarios públicos para pedirles, respetuosamente, un esfuerzo colectivo. La suma de las capacidades es lo que nos va a poder ayudar. El agua a mi entender, no distingue sino necesidades, no distingue sino calidades, no distingue sino la presencia o no, la disponibilidad o no; no distingue por supuesto ideologías, no distingue credos -salvo el agua bendita-, pero no distingue, ni credos, ni raza, ni ideologías, ni religiones, simplemente la necesitamos todos los seres humanos.

En este país tenemos estos contrastes, entre los excesos y las carencias. Estas paradojas que se nos presentan todo el tiempo y casi como una situación que nos acompaña en todas las áreas. Yo creo, así se los pido, que podamos sumar los esfuerzos para tratar de plantearle soluciones a la sociedad, nuestra sociedad es lo que quiere. Nuestra sociedad no está interesada en las divisiones artificiales que muchas veces, frecuentemente, casi siempre, se dan. Nuestra sociedad requiere de articulación y de respuestas oportunas y perdón, ya llegamos tarde.

Podemos optar por llegar más tarde o por tratar de atender ese retraso, pero ya no llegamos a tiempo, ya tenemos el problema, está con nosotros, lo estamos viviendo, lo vemos todos los habitantes de esta gran metrópoli y también de muchas otras ciudades, urbes, metrópolis o pequeñas comunidades de nuestro país. Lo que requiere México son soluciones.

De manera muy respetuosa, yo creo que lo que se necesita es que en las políticas públicas y en la perspectiva de los funcionarios públicos, con el apoyo que le corresponde a

quienes desde la academia podemos sumar algo, se tengan las perspectivas necesarias. En el tema del agua como en muchos otros, no las estamos teniendo. Son asuntos casi de lugar común, dice la sabiduría popular: más vale prevenir que remediar. Ahora vamos a tener que remediar porque no hicimos la prevención con la anticipación necesaria.

Se necesita hacer y hacerlo bien, pero también se necesita en la función pública, no dejar de hacer lo que se requiere. Con frecuencia nos pasa que no hacemos lo que requerimos hacer y necesitamos. Yo lo he dicho en varias oportunidades, mirar alto y mirar lejos. Necesitamos pensar en grande y pensar en la perspectiva, no nada más de lo que requerimos para resolver el problema de hoy, sino para anticiparnos a otros problemas que se nos pueden venir después.

Me parece que un foro de esta naturaleza se suma a otros. El lunes pasado en la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), por ejemplo, estuve en uno sobre cuencas y ciudades, donde la temática era ésta. Acompañé al señor rector de la UAM y en ese evento se rindió un homenaje a un gran universitario, a un ex rector de nuestra casa de estudios, al Dr. Nabor Carrillo.

Lo que yo quiero decir y comprometer es que desde la visión académica tenemos toda la disponibilidad para hacer los aportes necesarios y desde la visión académica les pedimos, respetuosamente, a los funcionarios públicos de todos los niveles que sumemos todas nuestras capacidades y esfuerzos para plantearle a México, soluciones de verdad. Creo que es urgente.

Felicidades a los organizadores de este Foro, pero estaremos más contentos que de inaugurarlos, clausurarlos con conclusiones que lleven efectivamente a la generación de propuestas de políticas públicas en esta materia.

Enhorabuena.